

vincia. También, en la medida de lo posible, incluiremos unos cuadros estadísticos por porcentajes que nos facilite la comparación de los datos. En cambio, las cifras absolutas se pueden consultar en la tesis de licenciatura: "Hellín: Aspectos demográficos y urbanísticos".

II. EVOLUCION GENERAL DE LA POBLACION ACTIVA TOTAL

Para facilitar el estudio e interpretación de la evolución de la población activa en Hellín, he de recordar algunos aspectos que enmarcan el problema.

Como punto de referencia, hay que tener en cuenta que el porcentaje de población activa con respecto a la población total tiene unos límites que oscilan entre un 33%, típicos de los países en desarrollo, y el 66% de las democracias populares. Sin embargo, en los países más desarrollados se sitúa entre el 40% y el 50% (3).

La importancia relativa de los tres sectores caracteriza las etapas del desarrollo económico con la disminución sistemática del sector primario y el aumento de los otros dos. En las regiones más desarrolladas, el sector terciario alcanza su máxima expansión, con un estancamiento del secundario y un claro retroceso del primario. Situación provocada por la mejora de los rendimientos y productividad debida a la tecnificación. Las regiones en desarrollo mantienen un predominio del sector primario, pero con claro retroceso, crecimiento del secundario y, en ocasiones, un crecimiento anormal en el terciario, que en muchos casos supone un paro encubierto. En esta categoría, el signo de progreso es la aproximación de las tasas de actividad de los sectores secundario y terciario.

El grado de participación femenina define también, en parte, el tipo de sociedad: muy débil en una economía arcaica, y fuerte en regiones desarrolladas con un potente sector de servicios.

Otro elemento que ayuda a caracterizar la evolución de la población activa, es el cambio experimentado en la proporción de asalariados, que introduce un proceso de salarización concentrado en la disminución del peso de categorías socio-económicas como trabajadores, autónomos, empresarios sin asalariados y pequeños y medianos empleadores.

La evolución de la población activa a nivel nacional puede servirnos para el análisis de la evolución de la población activa de Hellín. La acumulación capitalista, dentro del proceso normal del desarrollo, ha hecho crecer más rápidamente la demanda en los sectores industrial y de servicios, donde como consecuencia la pérdida de peso absoluto y relativo del sector agrario. El éxodo rural ha engrosado enormemente el subsector de la construcción. La proli-

(3) Miralbes Bereda, M.ª R.: "Sobre la estructura de la población activa española y su evolución (1900-1960)". Geographica. En Dc. 1965.